

Se donne bien du mal
 Et qui toujours en quête
 De neuf et renouveau
 Attrappe pour conquête
 Souvent un bon morceau
 Et puis après : — la lune
 De miel et la fortune.

Et qui donc en ce siècle-ci,
 Ne fait les choses qu'à demi ?

Cet être prosaïque
 D'air aristocratique
 Malgré tous ses travers :
 — Je l'avoue en ces vers ;
 A pourtant prescience,
 Certaine conscience,
 De l'espace restreint
 Qu'il occupe et qu'il tient
 Sur cette humaine sphère.
 On se demande un peu
 Ce qu'il pourrait bien faire
 S'il se trouvait : — parbleu !
 Seul, un beau jour sur terre
 A se tirer d'affaire !

MAURICE BAILLAIRGE.

Philosophie contemporaine

Notes critiques

IX.

Institutiones philosophicae

P. Mendive, S. J.

Nous ne pouvons guère ici que mentionner les *Institutiones philosophicae* du P. Mendive, S. J., professeur au scolasticat

d'Uklès, en Espagne. Le P. José Mendive avait d'abord publié en espagnol, sur toutes les branches de la philosophie, une série de traités, qui eurent un grand succès. Il a dû se rendre un peu plus tard au désir qui lui était exprimé de voir publier le même ouvrage en latin, afin qu'il pût servir de texte à l'enseignement dans les grands séminaires. C'est ce désir que le Père a heureusement rempli dans le présent ouvrage. Mais il ne s'est pas borné à une simple traduction : on peut dire qu'il a refondu et notablement amélioré l'ouvrage espagnol. Le P. Mendive professe un grand attachement aux doctrines de Suarez, en même temps qu'à celles de saint Thomas ; c'est de plus un scolastique *électique*, et nous ne l'en blâmerons pas, bien que nous ne partagions pas plusieurs de ses opinions. Tel thomiste lui a reproché, non sans quelque raison, d'abandonner sur plusieurs points importants la doctrine de l'ange de l'École. Quoi qu'il en soit, il n'en est pas moins l'un de ceux qui ont le plus contribué, avec le cardinal Gonzalès, à la restauration de la philosophie traditionnelle en Espagne, et qui ont le mieux réussi à montrer que la scolastique est à même de traiter toutes les questions philosophiques qui préoccupent l'esprit contemporain.

X.

Institutiones logicales

T. Pesch, S. J.

De Fribourg-en-Brigau, nous recevons le deuxième volume que le R. P. Pesch, l'auteur bien connu de la *Philosophia lae-censis*, consacre à la *logique*. L'auteur continue à y traiter avec le soin, l'étendue et la profondeur auxquels il nous a habitués, tous les problèmes qui relèvent de cette branche si importante de la philosophie.